

## **Protokoll der Vollversammlung der Promovierenden des Fb 08**

07. Dezember 2021, 16 Uhr c.t.

Vorbereitung und Organisation: Christina Engelmann, Philipp McLean, Maike Melles, Daniel Seelbach

Moderation: Maike Melles

Protokoll: Maike Melles

Anwesend: Insgesamt 14 Promovierende

Auf Bitte der Anwesenden hin wurde die Sitzung überwiegend in englischer Sprache abgehalten.

### **TOP 1: Begrüßung und Vorstellung**

- Sprecher\*innen des Fb08 seit dem 16.12.2020: Christina Engelmann (Philosophie), Philipp McLean (Geschichtsdidaktik), Maike Melles (Ethnologie), Daniel Seelbach (Geschichte);
- Vorstellung des Promovierendenkonvents und des Promovierendenrats (Gründe, Struktur und Zielsetzungen).

### **TOP 2: Zusammenfassung der Themen und Aktivitäten des Jahres 2021**

Auf der Ebene des Fachbereichskonvents war das Jahr vor allem von Herausforderungen in der Kommunikation mit den Promovierenden über den Verteiler geprägt. Es wurde eine deutschsprachige Webpräsenz erarbeitet, sodass unter [https://www.uni-frankfurt.de/102153952/ContentPage\\_102153952](https://www.uni-frankfurt.de/102153952/ContentPage_102153952) über den Promovierendenkonvent am Fb08 informiert wird. Im April 2021 haben alle Sprecher\*innen ein Treffen mit dem Studiendekan Prof. Hahn wahrgenommen, der vor allem auf die finanziellen Förderungsmöglichkeiten durch das GRADE-Center GPE (Geschichte, Philosophie, Ethnologie) hinwies und seine Perspektive auf die Möglichkeiten der Zusammenarbeit zwischen Studiendekanat und Promovierendenkonvent darstellte.

Auf der Ebene des Promovierendenrats wurde unter anderem ein Positionspapier des Promrats zum Umgang des Präsidiums mit dem AStA im Rahmen einer AG sowie durch offene Diskussionen unter den Mitgliedern des Promrats erarbeitet, welches die Entsandte des Promovierendenkonvents zudem in der Sitzung des Senats präsentierte. Darüber hinaus wurde die Geschäftsordnung des Promovierendenrats nicht nur durch die Nutzung gendersensitiver Sprache angepasst, sondern auch mit dem Ergebnis, dass der Vorstand des Promrats nun in der Regel alle zwei Jahre eine Vollversammlung der Promovierenden der Goethe-Uni einberufen soll. Zudem organisierte eine Arbeitsgruppe die Vollversammlung der Promovierenden der Goethe-Uni am 01.12.2021. Weitere Aktivitäten stellt die Gründung einer Arbeitsgruppe zum Thema #IchbinHanna dar, welche sich mit der Verbesserung der Promotions- und Arbeitsbedingungen befasst und bereits eine kleine Diskussionsrunde zum Thema mit AStA und Gewerkschaftsvertretungen im Rahmen der Vollversammlung am 01.12. organisiert hat.

### **TOP 3: Gemeinsame Erörterung zukünftiger Aktivitäten**

*Kommunikation zwischen Promovierenden und Konvent*

Zunächst steht der Promovierendenkonvent am Fachbereich 08 weiterhin vor der Herausforderung, eine reibungslose Kommunikation mit allen Promovierenden zu erreichen. Nachrichten über den bestehenden Verteiler haben bereits in der Vergangenheit viele Promovierende nicht erreicht, zudem wäre eine vom Dekanat unabhängige Kommunikation wünschenswert. Außerdem stellt sich die Frage, wie alle Promovierenden über den Promovierendenkonvent in Kenntnis gesetzt werden können. In beiden Fällen gilt es, den Wunsch der gegenseitigen Erreichbarkeit von Promovierenden und Fachbereichskonvent mit den Erfordernissen des Datenschutzes abzustimmen.

Das Erstellen einer englischsprachigen Version der Webpräsenz des Fachbereichskonvents steht noch aus. Der Internetauftritt des Promovierendenkonvents sollte auch genutzt werden, um regelmäßig über laufende Aktivitäten und Arbeitsgruppen zu informieren.

#### *GRADE-Center GPE*

Für Promovierende des Fachbereichs 08 sind die finanziellen Förderungsmöglichkeiten durch das GRADE-Center GPE (Geschichte, Philosophie, Ethnologie) ein attraktives Angebot; zugleich werden seit kurzem alle Promovierenden und Postdoktorand\*innen des Fachbereichs 08, die zugleich Mitglieder von GRADE sind, automatisch dem Center GPE zugeordnet. Über die Mittelvergabe entscheidet derzeit der Promotionsausschuss des Fachbereichs unter der Leitung des Studiendekans. Dieses Gremium zeichnet sich durch eine nur geringe Beteiligung von Promovierenden und Postdoktorand\*innen aus, wodurch sich die Frage ergibt, ob nicht ein neues Gremium mit der Entscheidungsgewalt zur Fördermittelvergabe betraut werden sollte (nach dem Vorbild der hohen Beteiligung von Studierenden in der Dezentralen Studienkommission, ehemals: QSL-Kommission). Dies gilt es gemeinsam mit GRADE und dem Sprecher des Centers GPE zu erörtern. Eine höhere Transparenz hinsichtlich der Anforderungen an einen Finanzierungsantrag sowie der Entscheidungen des Gremiums über die Mittelvergabe sind gewünscht. Dieser Punkt ruft unter den Anwesenden besonderes Interesse hervor.

#### *Gastrecht im Promotionsausschuss*

Ein weiteres Anliegen für die nahe Zukunft ist ein Gast- bzw. Teilnahme- und Rederecht des Promovierendenkonvents im Promotionsausschuss, der für die Promovierenden wichtige Entscheidungen trifft und über dessen Aktivitäten auch der Promovierendenkonvent regelmäßig informiert werden sollte. Für die Zuteilung eines solchen Rechts ist laut Studiendekan der Fachbereichsrat zuständig und muss diesbezüglich noch kontaktiert werden.

#### *Promotionsgebühren*

Zuletzt kommt das Thema Promotionsgebühren zur Sprache; dieses war in einer Sitzung des Promrats angestoßen worden: An einem der vertretenen Fachbereiche lag keine Zweckgebundenheit der erhobenen Gebühren vor, weshalb die Sprecher\*innen des betreffenden Fachbereichs auf ihre Ideen für eine mögliche Verwendung der Mittel angesprochen wurden. Der Promovierendenkonvent sollte sich auch am Fachbereich 08 nach der Zweckmäßigkeit und damit Angemessenheit der Höhe der Gebühren erkundigen. Im Promotionsausschuss wurde der studentischen Vertretung mitgeteilt, dass in dieser Frage das Prüfungsamt zu kontaktieren sei.

### **TOP 4: Wahl von 2 Sprecher\*innen und 2 Stellvertreter\*innen des Fachbereichskonvents 08**

Kandidierende:

Christina Engelmann (Philosophie)

Mathias Hartmann (Ethnologie)  
Sylvestre Kouakou (Ethnologie)  
Maïke Melles (Ethnologie)

Von den insgesamt 14 Anwesenden sind 13 bereits am Fachbereich als Promovierende angenommen und damit stimmberechtigt. Es wird en bloc über die Kandidierenden abgestimmt:

Wahl dafür: 10  
Wahl dagegen: 0  
Enthaltungen: 0  
Nicht abgestimmt: 3

Ergebnis: Christina Engelmann (christinaengelmann@posteo.de), Mathias Hartmann (hartmann\_mathias@icloud.com), Sylvestre Kouakou (kaskouakou@stud.uni-frankfurt.de) und Maïke Melles (maïke.melles@posteo.de) nehmen die Wahl an.

Somit sind für zunächst ein Jahr Mathias Hartmann und Maïke Melles die Sprecher\*innen sowie Christina Engelmann und Sylvestre Kouakou die stellvertretenden Sprecher\*innen des Promovierendenkonvents des Fachbereichs 08.

Die Vollversammlung endet um ca. 17:15 Uhr.